

## EDITORIAL



La Revista Científica “Seguridad, Ciencia & Defensa” como herramienta de divulgación científica y de publicación anual, se inscribe su quehacer en la filosofía institucional, necesaria para garantizar que las investigaciones dentro de la educación superior militar, persigue que los resultados obtenidos estén vinculadas a las necesidades de las Fuerzas Armadas dominicanas en el ámbito de la Seguridad y Defensa Nacional.

En ese contexto, el desarrollo de este V Volumen, estará relacionado con la **Ciberseguridad, Ciberdefensa “Las Amenazas en el Ciberespacio”**. Ahora bien, la implantación de una cultura de ciberseguridad sólida permitirá crear una conciencia a los miembros de las Fuerzas Armadas y la Policía Nacional, profesionales y empresas de seguridad de la información y del uso responsable de las nuevas tecnologías y de los servicios de la sociedad del conocimiento y de la sociedad dominicana, dispuestos para atender los retos que generen los Ciberataques y en donde República Dominicana no escapa de esas amenazas.

Para tratar el tema de **Ciberseguridad, Ciberdefensa “Las Amenazas en el Ciberespacio”**, debemos de hablar sobre la configuración de un ciberespacio seguro, el que dependerá de la capacidad de colaboración entre las distintas agencias gubernamentales, los actores internacionales (tanto públicos como privados), el desarrollo de nuevas tecnologías para prevenir y reaccionar ante dichas amenazas y la capacitación suficiente para afrontarlas. El establecimiento de medidas de persecución real y efectiva de los actores maliciosos, es urgente y se ha convertido en un objetivo de todas las organizaciones nacionales e internacionales en la lucha contra este tipo de ataques.

Ahora bien, la sociedad dominicana ha estado expuesta a ciberataques, que no solo generan elevados costes económicos, sino también y lo que es más importante, la pérdida de confianza de los ciudadanos en unos sistemas que, en la actualidad resultan críticos para el normal funcionamiento de la sociedad; razón por la cual el Gobierno dominicano ha diseñado mediante el **Decreto No. 230-18, de fecha 19 de junio del 2018**, una Estrategia Nacional de Ciberseguridad 2018-2021, para fortalecer las respuestas y las líneas de acción frente a cualquier ataque, desastre natural u otra emergencia.

En ese tenor, es interesante preguntarnos: ¿Por qué una conciencia nacional de Ciberseguridad y Ciberdefensa? La compilación de los temas que componen este volumen, ha sido un verdadero reto especialmente por los contenidos, alcance y trascendencia que ellos generan, ha sido un trabajo de altísimo nivel profesional acorde con los articulistas invitados. Entender la realidad social en nuestros días pasa ineludiblemente por analizar las circunstancias que rodean a los ciudadanos. Dentro de estos últimos, la tecnología, una vez más, se ha convertido en un disparador de las modificaciones sustanciales y por ende, de las reglas del juego que significan el poder defendernos de una Ciberataque, modificando así, los modelos de relación sociedad-Tic.

A la hora de abordar el V Volumen, consideramos todas las ponencias, basándonos en los actores de estos temas por lo que ningún aspecto ha quedado sin considerar. Por ello, partiendo no solo de las Tic, sino de las Lot, ellas se han convertido en un fenómeno de revolución social, que posibilita cambios y fuerza la acomodación de estructuras tanto jurídicas como políticas, para la protección y seguridad personal y estatales, donde aparecen nuevos riesgos, amenazas, oportunidades, internet y su medio natural “**el Ciberespacio**”, convirtiéndose en un nuevo ecosistema donde todos hemos empezado a convivir. Las iniciativas sobre materias de ciberseguridad que están siendo desarrolladas en todos los países ante este entorno de cambio y en el ciberespacio configuran un reto de entendimiento.

Como el lector ha podido comprobar, nuestros articulistas despertarán la curiosidad ante una situación de candente actualidad y también el conocimiento en esta materia, por el trabajo cuidadoso, bien conducido y documentado que han llevado a cabo, en interesantes tópicos del ámbito del Ciberespacio; artículos de gran interés los que, sin lugar a dudas, su lectura y estudio contribuirán al aprendizaje del lector, al desarrollo de sus competencias profesionales, al reforzamiento de un interés perenne por los hallazgos científicos y por prácticas novedosas de eficacia comprobada. Por último y no menos importante, queremos manifestarle a la comunidad educativa del INSUDE y a la sociedad en general, y muy especialmente al gremio de científicos, que los motivamos a redactar sus trabajos para el volumen N° VI de nuestra Revista Científica, el cual llevará por nombre: “**Sociedad, Seguridad y Defensa**”.

Disfruten de su lectura.

